



## Comment sortir (enfin!) de la crise



Christophe Ramaux, Économiste Atterré

Conférence proposée par RéCiF

**Le jeudi 21 février, 20h30, au Moulin à Café, 8 rue Sainte Léonie, 75014 Paris**

**M° Pernety**

Depuis le déclenchement de la crise, le remède administré par nos dirigeants a été d'opérer des coupes sombres dans les dépenses publiques, d'amputer les moyens d'action des États. Or, ce remède, telle la saignée pratiquée au temps de Molière, n'a conduit qu'à affaiblir encore plus le malade. Les pays européens se portent de plus en plus mal: récession, chômage qui ne cesse d'augmenter, creusement des inégalités, pauvreté galopante...

Christophe Ramaux prône au contraire, pour sortir de la crise, la réhabilitation de l'État social. Cette crise est, on tente souvent de l'occulter, la conséquence d'un libéralisme débridé. Pour y faire face, reprendre en main l'économie, nous devons retrouver les fondamentaux de L'État social, qui s'appuie sur 4 piliers: " la protection sociale bien sûr, mais aussi la régulation des rapports de travail (le droit du travail) et de production (l'organisation de l'entreprise selon une logique qui ne soit pas celle des actionnaires), les services publics et enfin les politiques économiques de soutien à l'activité et l'emploi (politique des revenus, politiques budgétaire, monétaire, industrielle, commerciale...)". Loin d'être une charge, un archaïsme dépassé, l'État social est, pour Christophe Ramaux "une véritable révolution : il n'a pas seulement une dimension antilibérale, il a une dimension anticapitaliste. Avec lui, des sphères entières d'activité (services publics, protection sociale...) échappent au capital". À condition de lui redonner toute sa stature, il peut permettre d'injecter dans l'organisation de nos économies la dimension démocratique qui leur fait cruellement défaut.

**Christophe Ramaux** est économiste et fait partie du collectif des [Économistes atterrés](#). Chercheur au Centre d'économie de la Sorbonne, il enseigne à l'Université Paris 1. Il est membre du Conseil scientifique d'Attac. Il a publié (en mars 2012 aux Editions Mille et une nuits - Fayard), L'État social. Pour sortir du chaos néolibéral ([table des matières](#), [introduction](#), [couverture](#)).

**RéCiF**, pour **R**ésistance **C**itoyenne à la **F**inance, est un collectif qui œuvre à diffuser et soutenir une critique active de l'économie financiarisée. Mieux comprendre les mécanismes de la finance et discuter ensemble des règles à lui imposer... c'est le but de RéCiF.

[http://www.recif.eu/rendez\\_vous\\_a\\_venir.html](http://www.recif.eu/rendez_vous_a_venir.html)

<http://www.atterres.org/conf%C3%A9rence/comment-sortir-enfin-de-la-crise>